

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 46 (1917)

Heft: 11

Rubrik: Géographie [suite]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

grade et en... traitement ; il vivra longtemps encore et cela même après que nous aurons achevé nos études, moi et mes frères, et que nous serons placés au râtelier de l'Etat.

L'époque des épreuves que l'on n'a pas la force de supporter, arrive bientôt, plus vite qu'on ne s'y attendait. Les avertissements du vieillard s'accomplissent à la lettre et au delà. Le père du jeune homme meurt subitement par suite d'une mauvaise administration. La mère et les filles ne savent rien faire que de lire des romans de haute envergure et tapoter du piano. La mère, cette grande coupable, ne peut supporter son malheur. Il faudra travailler pour soutenir ces demoiselles. Le jeune homme, l'aîné de la famille, doit quitter les études et sa future carrière est brisée. Il doit accepter la première place venue, entrer comme commis dans une maison de commerce. Enfin arrive une vieillesse précoce ; l'on n'a rien mis à l'épargne pour ses vieux jours et l'on finit par tomber à la charge publique !

Ah ! jeunesse insouciante, pensez-y ! les gens économies et mettant à l'épargne sont rares de nos jours. Soyez de ce nombre et n'ayez pas honte de tourner vingt ou trente fois, entre vos doigts, la pièce de vingt sous avant de la dépenser follement ; songez que l'épargne est aujourd'hui une vertu dont on ne saurait se passer. C'est un vieillard qui vous le dit et vous le recommande ; en finissant cette causerie à bâtons rompus, il résume les conseils que l'expérience lui a dictés dans ces deux mots : ne lisez point n'importe quoi — priez avec ferveur, et voilà pour l'âme ; voici pour le corps : pratiquez l'épargne.

X. DUCOTTERD.

Géographie

(Suite.)

La vallée de Charmey.

Généralités. — Cette vallée, longue et profonde, est arrosée par la Joggne qui coule de l'est à l'ouest et forme de nombreuses cascades appelées « tines ». Ce cours d'eau divise la chaîne des Alpes fribourgeoises de la rive droite de la Sarine en deux massifs : le massif au nord de la Joggne et le massif au sud de la Joggne. Ici, les champs de blé sont inconnus ; c'est la région des pâturages. Il y a moins de villages que dans la plaine ; par contre, on voit beaucoup de chalets habités seulement pendant l'été. La production fourragère en vue de l'élevage du bétail occupe la place prépondérante ; l'alpage joue un grand rôle. L'industrie laitière, résultat de l'élevage, et l'exploitation des forêts font la principale richesse de la contrée. Dans les forêts dominent encore les arbres à aiguilles, sapin rouge et sapin blanc. C'est dans

cette zone que se réfugient les chamois, les marmottes, le lièvre des Alpes qui prend en hiver un pelage entièrement blanc. C'est aussi la région de quelques plantes alpines, entre autres l'edelweiss et la rose des Alpes ou rhododendron.

La voie ferrée s'arrête à l'entrée de la vallée, c'est-à-dire à la fabrique de chocolat Cailler ; mais une belle route stratégique par Charmey, Bellegarde, Boltigen, relie Bulle à la vallée du Simmenthal et à la place militaire de Thoune. De Broc (715 m.) à Charmey (900 m.) la rampe est assez forte ; de Charmey à Bellegarde (1,011 m.) elle est moins sensible.

Remarque : les passages à travers les Alpes fribourgeoises suivent les cours d'eau.

Etude détaillée. — Châtel, sur le premier contrefort des Alpes, doit son nom à une petite forteresse qui se trouvait à un quart d'heure de là et dont aujourd'hui il ne reste plus que les ruines : Montsalvens. (Mons salvans, la montagne qui protège, qui garde ; ou Mons silvanus, la montagne boisée.) Crésuz, village paroissial.

Quand à Crésuz on veut sonner
Il faut qu'on tienne le clocher ;
Puis quelqu'un va crier partout :
« Il sonne, il sonne, entendez-vous ? »

La lecture ou le chant de ces quelques vers tirés du N° 85 de *Nos chansons*, favorisera la mémoire et apportera une agréable diversion.

Entre Châtel et Crésuz, sur la rive gauche de la Jougne, vallée du Motélon : chapelle de Notre-Dame élevée en 1877 ; hameau avec école ; Dents de Brenleire (2,355 m.), de Follieran (2,343 m.) et la paroi des Morteys. Nous voici maintenant sur le Javroz, affluent de la Jougne facilement à sec pendant l'été ; la vallée est très fréquentée grâce au voisinage du poétique Lac Noir. A gauche, Cerniat (cerné) désigne une enceinte, un terrain clos et rappelle que les premiers colons isolés dans ces parages, au milieu des bois, étaient obligés de se garantir contre les bêtes sauvages. Bâties à mi-côte, Châtel, Crésuz et Cerniat occupent tout le territoire sur la rive droite du Javroz. A 3 km. de Cerniat, la Valsainte (sainte vallée), monastère fondé au XIII^{me} siècle, brûlé et supprimé à plusieurs reprises, rétabli en 1861 ; il est habité par des religieux de l'Ordre de saint Bruno (Chartreux) ; en faire remarquer l'altitude (1,025 m.), la solitude, l'austérité ; au nord, sommet déboisé de la Berra (1,725 m.), monticule arrondi, vaste panorama sur une grande partie du plateau suisse. Charmey, un des plus beaux villages du canton, donne son nom à toute la vallée. La beauté de la contrée, la position du village, la propreté des maisons, l'air pur et vivifiant de la montagne, tout contribue à faire de cette localité un attrayant séjour alpestre ; hôtels-pensions : Le Sapin et Le Maréchal-Ferrant ; internés français ; pisciculture ; point central pour faire des excursions dans les montagnes voisines : 1^o à la Berra, par la Valsainte ; 2^o au Lac Noir ; 3^o à Château-d'Œx, à Gessenay par la vallée du Rio du Mont. En remontant la Jougne pendant environ une heure et demie, on arrive à Bellegarde, défilé à la garde belle ou facile ; mettre sous les yeux des enfants la gravure de la page 85, livre II^{me} degré ; contraste frappant : on se trouve ici en plein pays allemand ; dans cette

langue, les habitants appellent leur commune Jaun, ainsi que le torrent qui la traverse. Le Neuschelspass (1,530 m.) conduit de Bellegarde au Lac Noir.

Observations. — Les journaux publient assez fréquemment des entrefiletts d'ordre géographique. Ces petits articles sont d'une grande utilité dans l'enseignement : ils peuvent servir d'introduction à nos leçons auxquelles ils donnent un bon cachet d'actualité ; ils favorisent la mémorisation ; ils habituent les enfants à s'intéresser à ce qui se passe dans le pays. Aussi, aujourd'hui, en guise d'applications, nous reproduisons certaines relations parues récemment.

1. Voiture-ambulance.

Grâce à la générosité de la maison Peter, Cailler, Kohler, à Broc, l'administration de l'hôpital du district de la Gruyère met gratuitement à la disposition des malades pauvres et des communes, pour le transport de leurs prébendaires, une voiture-ambulance. D'autres personnes pourront également disposer de la voiture, moyennant paiement d'une modeste location journalière.

2. Une avalanche.

Une avalanche considérable est descendue des Chaux de Grandvillard, jusqu'à la route reliant cette localité à Estavannens. La masse de neige, après avoir emporté une petite forêt, traversé le pâturage de Lévanchy et passé à dix mètres à peine du chalet du Fey, s'est arrêtée à 200 mètres de la route. On a retrouvé dans les matériaux entraînés par l'avalanche, le cadavre d'un chevreuil.

3. La houille de Semsales.

Nous avons parlé déjà des gisements houillers de Semsales et de l'exploitation minière qui donna naissance à la verrerie aujourd'hui disparue. En 1880 encore, l'extraction de la houille à Semsales donnait environ 2,000 tonnes de charbon.

L'idée a été reprise dernièrement, par un homme d'initiative, de recommencer l'exploitation des houillères abandonnées. La concession a été rachetée, un consortium a été fondé et une expertise a été demandée à un minéralogiste de Genève. L'enquête aurait été très concluante et quant à l'étendue du gisement et quant à la qualité de la houille.

Ph. DESSARZIN.



ÉCHOS DE LA PRESSE

De l'autorité en éducation. Certains types. — Nous nous proposons de dévoiler sous quelques types particuliers les funestes effets de l'autorité lorsqu'elle est mal comprise ou appliquée d'une manière défectueuse. Et d'abord l'autorité est exposée à tomber dans l'un ou l'autre des deux écarts suivants : ou elle penche et s'appuie sur une fermeté abusive de ses droits, faisant fi des prérogatives et des droits de l'enfant ; ou elle incline vers une fausse bonté qui dénote la faiblesse et laisse l'enfant prendre des allures de petit-maitre.